

Boletín Semanal

23 al 29 de abril de 2016

No. **377**

Imagen: León Peláez para revista Semana, 2016

Salidas individuales

Dos integrantes del Frente 6 de las FARC-EP se presentaron ante el Batallón de Combate Terrestre No. 57 de la Brigada Móvil No. 29, en zona rural del municipio de Inzá (Cauca).

Contexto social y político

De acuerdo con la Dirección de Fiscalía de Meta, la excarcelación de Juvenal Ovidio Ricardo Palmera, 'Simón Trinidad', permitiría adelantar los procesos penales suspendidos desde hace dos años. Estos cursan por el secuestro del gobernador Alan Jara y un cargamento de 10 mil fusiles y municiones provenientes de Jordania. 'Simón Trinidad' es integrante de las FARC-EP y se encuentra recluido en Estados Unidos.

Luego de un encuentro con el presidente Juan Manuel Santos, el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, y el secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Ban Ki-moon, reiteraron su apoyo al proceso de paz entre el Gobierno colombiano y las FARC-EP. En esta reunión, el Presidente colombiano solicitó colaboración a la ONU para determinar el número máximo de zonas de concentración, su tamaño y otros aspectos de tipo logístico que ayudarían al momento de decidir sobre este punto en La Habana (Cuba).

Yesid Reyes, ministro de justicia, pidió perdón a las víctimas de la masacre de Trujillo en nombre del Estado colombiano. Resaltó también el compromiso en el proceso de reparación para dar cumplimiento a las medidas acordadas entre el Estado y las víctimas, a

Procesos jurídicos

Gilberto León Giraldo, 'Enrique', excomandante del Grupo de Autodefensas del Nordeste Antioqueño (GAN), fue condenado a 24 años de prisión por el Juzgado Primero Penal Especializado del Circuito de Descongestión de Antioquia. León Giraldo ha sido considerado responsable de la masacre de siete personas simpatizantes de la Unión Patriótica, ocurrida el 2 de agosto de 1997, en Remedios (Antioquia)

Alejandro Mateus, 'Rodrigo', excomandante del Bloque Cacique Guanentá de las Autodefensas, confirmó su participación en el asesinato de varios líderes sociales. Así mismo, pidió perdón por estos hechos a más de 150 víctimas de las Autodefensas, quienes asistieron a la audiencia pública de perdón en San Gil (Santander).

Amenazas, riesgos y acciones violentas

Según *Bluradio*, el Ejército Nacional asegura la existencia de una violación del cese al fuego unilateral por parte de las FARC-EP, pues los ataques recientes registrados en Caquetá implican al Frente 3 del Bloque Sur de esta organización armada. Sin embargo, el Gobierno Nacional y las FARC-EP no se han manifestado al respecto, lo cual justifica una necesaria investigación.

De acuerdo con el reporte emitido por la Defensoría del Pueblo, entre enero y marzo de 2016, el ELN ha reclutado diez menores de edad mediante el engaño y la manipulación, en zonas rurales del

Construcción de Paz

Hernán Darío Velásquez Saldarriaga, 'el Paisa', comandante de la Columna Móvil Teófilo Forero de las FARC-EP, llegó el 24 de abril a La Habana (Cuba), para sumarse a la Delegación de Paz de esta organización armada, en la negociación adelantada con el Gobierno Nacional.

Según información proporcionada por *El Universal*, la negociación formal entre el Gobierno Nacional y el ELN comenzaría a finales de mayo, con sede en Ecuador. Esta información se dio a conocer tras el agradecimiento expresado por el presidente de la república, Juan Manuel Santos, al presidente ecuatoriano, Rafael Correa, por permitir que su país fuera el "epicentro inicial de la negociación".

Las FARC-EP proponen La Macarena como el primer territorio de paz para desarme y ubicación, y el escenario para pagar las sanciones reparadoras de quienes sean penados por la Jurisdicción Especial para la Paz. De esta manera, constituye una posibilidad para defender el Área de Manejo Especial de La Macarena.

Las FARC-EP emitió un comunicado en respuesta al anuncio del ministro del interior, Juan Fernando Cristo, en el marco del encuentro 'En la Ruta de la Paz' sobre la no circunscripción especial para esta organización armada en el Congreso. En el comunicado se señala que en ese escenario solo fue escuchada la versión del Gobierno Nacional y que, frente al tema, solo se han alcanzado acuerdos parciales, los cuales deben ser revisados antes de la firma final. De acuerdo con las FARC-EP, este tema deberá ser retomado más adelante teniendo en cuenta las propuestas existentes, como la del presidente Juan Manuel Santos, de otorgarles diez curules en el Congreso.

través de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). El Ministro de Justicia también lamentó que las víctimas de este hecho hubieran tenido que acudir a instancias internacionales, con el fin de acceder a la justicia.

La Unidad Nacional de Extinción de Derecho de Dominio de la Fiscalía General de la Nación identificó más de 1.100 bienes, los cuales pertenecerían presuntamente a las FARC-EP y estarían ubicados en países, como Suiza y Costa Rica. La entidad había identificado con anterioridad cerca de 300 mil hectáreas de tierra en poder de la Organización Armada Ilegal, en los departamentos del Meta y Caquetá, valoradas en 600 mil millones de pesos, las cuales fueron entregadas al Incoder.

De acuerdo con Andrés Echeverría, coordinador de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR) en Atlántico, en el departamento se encuentran 1.368 reintegrados de diferentes grupos armados, distribuidos así: un 90% de las Autodefensas, 6% de las FARC-EP, 3% del ELN y un 1% de disidencias. Anunció además que la entidad se encuentra preparada para reintegrar a los desmovilizados de las FARC-EP. Según Andrés Echeverría, es probable que la mayor parte de desmovilizados sean recibidos en departamentos, como Huila, Putumayo, Cauca, Meta, etc.

El presidente de la Comisión de Víctimas del Congreso y Representante, Jaime Buenahora Febres, solicitó al Gobierno Nacional abrir más espacios para que las ONG contribuyan al posconflicto; especialmente, en papeles, como la reconstrucción de paz y el tejido social. No obstante, dicha solicitud fue realizada en el marco de la sesión de dicha Comisión, la cual también contó con la presencia y participación del presidente de la Cámara Junior Internacional (JCI), Paschal Diké, y otras organizaciones no gubernamentales. De acuerdo con Dike, es importante que las ONG establezcan objetivos y prioridades en temas, como la paz, salud, educación, alimentación y la prosperidad sostenible.

Según el embajador de los Estados Unidos en Colombia, Kevin Whitaker, su país está trabajando, en colaboración con el Gobierno de Colombia, para la búsqueda de recursos económicos de las FARC-EP. El embajador anunció que las investigaciones ya están en curso y, dada la participación de esta guerrilla en actividades de narcotráfico, es de esperarse encontrar algún capital.

En Bogotá, se llevó a cabo un encuentro entre Philip Hammond, ministro de Relaciones Exteriores del Reino Unido, y Joshua Mitrotti, director general de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR). El Canciller expresó su apoyo al proceso de paz en el país, tras escuchar sobre la ruta de reintegración y haberse reunido con

departamento de Bolívar. Además, el Sistema de Alertas Tempranas de la entidad denunció las prácticas de asedio y presión a las cuales están siendo sometidos los menores de edad en corregimientos del sur del mismo departamento.

Políticas, programas, planes y proyectos

Angélica Agámez, coordinadora de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR) en Cesar (Guajira), destacó la labor realizada por un grupo de 10 desmovilizados en proceso de reintegración, quienes, desde noviembre de 2015, llevan a cabo jornadas de limpieza, pintura, poda de árboles y adecuación del terreno de la Fundación Nueva Estrella, la cual brinda atención a personas en condición de discapacidad. Finalmente, la Coordinadora señaló la importancia de este tipo de actividades para que aquellas personas en proceso de reintegración puedan confirmar su compromiso con la sociedad y mejorar la "confianza y convivencia con las comunidades receptoras".

En el marco de la estrategia 'Al Encuentro con los míos' de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR), se realizó el 'Círculo de la Alegría' en Valledupar (Cesar). La actividad estaba dirigida a hijos de personas en proceso de reintegración y estudiantes de la Institución Educativa Técnico La Esperanza Sede Primaria. El 'Círculo de la Alegría' tenía el objetivo de promover vínculos entre padres e hijos mediante la recreación, así como resaltar la importancia del juego y del acompañamiento para garantizar los derechos de los menores de edad.

Durante las discusiones acerca de las medidas de seguridad para la dejación de armas de los integrantes de las FARC-EP, Diego Mora, director de la Unidad Nacional de Protección, planteó la necesidad de conocer la cantidad de miembros que se desmovilizarán y también cuántos de ellos necesitarán esquemas de protección. Por consiguiente, propuso un censo que permita obtener esa información y, así, diseñar los planes de seguridad y su financiación.

El Instituto de Medicina Legal y Ciencias Forenses realizó un balance de las intervenciones llevadas a cabo en el marco del 'Plan Cementerio', el cual busca exhumar cuerpos sin identificar de víctimas del conflicto armado. Hasta el momento se han registrado 172 cuerpos exhumados, de los cuales han sido identificadas 25 víctimas. Además, informaron que las próximas intervenciones serán en Bojayá (Chocó) y Yarumal (Antioquia).

El punto de atención en Nariño de la Agencia Colombiana para la Reintegración (ACR) ha logrado incluir la Política de

A través de un video, Seusis Pausivas Hernández, 'Jesús Santrich', vocero de las FARC-EP en La Habana (Cuba), se refirió al aumento de hostilidades en contra de líderes de izquierda y defensores de derechos humanos como uno de los "obstáculos enormes a la firma pronta de un acuerdo final que dé conclusión a la confrontación e inaugure la paz estable y duradera".

Sociedad y comunidades

Según informó la Oficina de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para la Coordinación de Asuntos Humanitarios, operativos "de la Fuerza Pública que se realizaron en contra de un grupo armado posdesmovilización" causaron el desplazamiento de aproximadamente 659 personas pertenecientes a seis comunidades indígenas y afrodescendientes, desde Medio Baudó (Chocó) hacia otras poblaciones del mismo departamento. Este hecho se registró el 22 y 23 de marzo; sin embargo, la mayoría aún no ha retornado y se trata de comunidades que se encuentran en emergencia.

Sector económico y DDR

Sofía Espinosa, presidenta de la Unión Nacional de Empleados Bancarios (Uneb), propuso la creación de una línea especial de crédito para los miembros de las FARC-EP que decidan reintegrarse a la vida civil, la cual debe ser de fácil acceso, con tasas más asequibles y períodos de gracia más largos. Esta iniciativa tiene el propósito de contribuir a la paz desde el sector financiero. Finalmente, de acuerdo con la Presidenta, aproximadamente estarían destinados 44 mil millones de dólares "provenientes de la banda internacional", con el fin de impulsar la etapa de posconflicto.

excombatientes que compartieron sus experiencias al respecto.

En La Habana (Cuba), Armando Novoa García, magistrado del Consejo Nacional Electoral, presentó una propuesta sobre la reestructuración en el sistema electoral, la cual permita dar cumplimiento al acuerdo sobre participación política. Esta propuesta incluye la renovación de la rama electoral que garantice los derechos políticos; especialmente, para los nuevos partidos que surjan tras los acuerdos. Así mismo, contiene la implementación del voto electrónico y la protección de los derechos de las minorías.

Reintegración Social y Económica en los gobiernos locales del departamento. Esto tiene el propósito de generar oportunidades de empleo a más de 400 personas en proceso de reintegración, quienes son habitantes de este departamento.

Para acceder a los últimos boletines semanales, visite la página web del OPC:

<http://www.humanas.unal.edu.co/observapazyconflicto/>



FICHA TÉCNICA. El Boletín se presenta como un balance semanal de las noticias relacionadas con los procesos de DDR, registradas en las siguientes fuentes: (1) Nacionales: El Espectador; El Tiempo (2) Internacionales: EFE Internacional; Europa Press (EP); Human Rights Watch (HRW); Misión de Apoyo al Proceso de Paz-Organización de Estados Americanos (Mapp/Oea); Wiki Noticias (3) Estatales: Alta Consejería para la Reintegración (ACR); Armada Nacional; Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH); Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) de la Universidad Nacional de Colombia; Ejército Nacional; Fiscalía General de la Nación; Fuerza Aérea Colombiana (FAC); Fuerzas Militares; Instituto Colombiano para el Bienestar Familiar (ICBF); Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (INPEC); Ministerio de Defensa; Oficina del Alto Comisionado para la Paz (OACP); Policía Nacional; Procuraduría General de la Nación; Secretaría de Gobierno de Bogotá; Senado de la República; Secretaría de Prensa-Presidencia de la República (4) No Gubernamentales: CINEP; Corporación Nuevo Arcoiris (CNAI); Fundación Seguridad y Democracia; Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz); La Silla Vacía (5) Noticieros Radiales: Caracol; La FM; La W; RCN; Santa Fe; Todelar; Bluradio; La F.m. (8) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; UNO; RCN; Telesur (6) Revistas Nacionales: Revista Semana; Verdad Abierta (7) Agencias de Noticias: Agencia Nacional de Noticias Nueva Colombia (ANNCOL); Terra Colombia (8) Periódicos Regionales: Diario del Huila; Diario Occidente; Diario del Otún; Diario del Sur; El Colombiano; El Herald; El Informador; El Liberal; El Meridiano de Córdoba; El Meridiano de Sucre; El Mundo; El Nuevo Día; El Nuevo Siglo; El País; El País Vallenato; El Pílon; El Tabloide; El Universal; Hoy; La Crónica Del Quindío; La Libertad; La Nación; La Opinión; La Patria; Radio Guatapurí; Territorio Chocoano; Magangué Hoy; Periódico El Sol; Vanguardia Liberal (9) Noticieros de Televisión: CM&; Caracol; RCN; Telesur (10) Otras fuentes.

[Forward this email](#)



Este correo electrónico ha sido enviado a observaddr_bog@unal.edu.co por observapazyconflicto@gmail.com |

[Actualizar perfil/dirección de correo electrónico](#) | Eliminación instantánea con [SafeUnsubscribe™](#) | [Política de privacidad](#).



Observatorio de Paz y Conflicto (OPC) - Universidad Nacional de Colombia | Av. Diagonal 40 A Bis No 15-38 | Universidad Nacional de Colombia - Complejo Casa Gaitán | Edificio Facultad de Ciencias Humanas - Sala 2 | Bogotá | 11001 | Colombia